

Ça plane pour le cerf-volant!



DUBAÏ
Le team français Red Bull Kiteforce réalise de véritables performances sportives en cerf-volant acrobatique, comme ici à Dubaï, aux Émirats arabes unis, lors du Road Tour en novembre 2001.



Aux premiers jours du printemps, lorsque le vent s'en donne à cœur joie pour dissiper les nuages de l'hiver, des losanges multicolores réapparaissent dans le ciel. À la campagne ou en bord de mer, ils vagabondent dans les airs telles des marionnettes retenues par leurs fils. Aux manettes, souvent des enfants qui regardent émerveillés les forces aérodynamiques qu'Éole exerce sur leurs voiles. Les petites têtes blondes sont bien loin d'imaginer que le jouet qu'elles tiennent entre les mains est millénaire : serpents ailés et dragons volants sont des incontournables de la mythologie et des légendes d'autrefois.

C'est il y a 3 500 ans, en Indonésie, qu'un peuple de pêcheurs et de navigateurs aurait inventé le cerf-volant. D'abord diffusé dans le Pacifique et en Asie centrale, il est introduit en Occident au XII^e siècle. Les Européens l'utilisent à des fins militaires pour émettre des signaux, transmettre des messages et réaliser des vols humains pour observer les lignes ennemies. Le cerf-volant devient ensuite un instrument scientifique en météorologie, photographie aérienne, transmission radio et traction de

PHOTOS : NAIM CHIDIAC/RED BULL CONTENT POOL, PATRICE ROBERGE



DRAGONS
Le Festival de Dieppe fait la part belle aux cerfs-volants traditionnels, notamment aux fameux dragons chinois.

JOUET ENCHANTEUR pour les enfants, symbole traditionnel en Asie et en Amérique du Sud, œuvres d'art pour certains, sport à sensations pour d'autres, il fédère au-delà des générations et des frontières. Survol de la planète cerf-volant.

véhicules. Les expérimentations de vol en air libre fondent les premiers piliers de la recherche aéronautique, bien avant l'invention de la montgolfière et l'apparition de l'aéroplane. Le vieux rêve de voler étant aujourd'hui réalisé, le cerf-volant est redevenu un loisir et même un sport.

Plusieurs disciplines

S'il est une Mecque où se retrouvent tous les adeptes, c'est bien Dieppe, sur la Côte d'Albâtre, où se déroule tous les deux ans le Festival international de cerf-volant. Née en 1980, cette manifestation gratuite est une des plus importantes au monde avec pas moins de 750 000 visiteurs qui viennent applaudir les prouesses d'une quarantaine de délégations des cinq continents. Durant neuf jours, sur l'amphithéâtre naturel que forment les huit hectares de pelouse en front de mer, toutes les disciplines sont représentées.

Dans la catégorie des traditionnels, on trouve des cerfs-volants chargés d'histoire en provenance d'Asie et d'Amérique latine. Jeu populaire dans les favelas du Brésil, offrandes lancées aux esprits célestes au Cambodge, œuvres d'art dont le dragon est le fleuron en Chine, talisman contre le mauvais œil en Corée, objet de célébration des défunts au Guatemala... Dans tous les cas, le cerf-volant revêt ses plus beaux atours et a une symbolique très forte.

Le festival de Dieppe accorde également une place de choix au cerf-volant de combat, massivement pratiqué au Moyen-Orient. En papier et de petite taille, l'engin est muni d'un fil enduit de poudre de verre. Les participants s'affrontent par dizaine en essayant de déstabiliser, de faire chuter ou de couper le fil de leurs adversaires jusqu'à ce qu'il n'en reste plus qu'un : le maître du ciel. Autre déclinaison du cerf-volant, artistique cette fois. Plasticiens et bricoleurs de génie se jouent des formes, des couleurs et de la transparence, exposant en plein ciel leurs sculptures volantes. Un concours de création et un atelier de démons- ➤

**BESTIAIRE**

Pieuvre, serpent, nounours ou encore crocodile... l'équipe Awita possède toute une collection de cerfs-volants représentant des animaux (ci-dessus). Les dragons chinois, très travaillés, souvent colorés et parfois effrayants, sont considérés comme de véritables œuvres d'art (ci-contre).



tration ont d'ailleurs été créés pour présenter au public ces démarches artistiques avant-gardistes. Très en vogue ces dernières années, il y a aussi le cerf-volant de traction ou « powerkite », qui permet de faire des sauts et des glissades mais aussi de tirer un char, un vélo, des rollers, un snowboard ou encore un surf.

Un sport exigeant

Autre discipline, sportive celle-là mais encore confidentielle avec moins d'une trentaine d'équipes dans le monde : le cerf-volant dirigeable dit acrobatique. Il se pratique seul, en duo ou en équipe et compte plusieurs sous-catégories. Le « freestyle », physiquement exigeant car le pilote doit être mobile et avoir des gestes rapides et coordonnés. La précision, qui consiste en la réalisation de figures codifiées dans une « fenêtre » de vol. La vitesse, spécialité peu connue mais très spectaculaire, dont le record est détenu par le français Michel Rohé qui a atteint 189 km/heure en avril 2012 en Allemagne. Le cerf-volant « indoor », qui se pratique à l'intérieur et utilise le vent relatif créé par les déplacements du pilote. Et le ballet, une interprétation chorégraphiée d'un morceau de musique.

Un championnat du monde de cerf-volant en ligne par équipe est organisé tous les deux ans lors des Rencontres internationales de cerfs-volants (RICV) de Berck-sur-Mer*. Le team français Red Bull Kiteforce, qui dépend de la Fédération française de vol libre, est monté sur la deuxième marche du podium en 2010 et en 2012. « Notre sport ressemble beaucoup au patinage artistique. On réalise des ballets aériens chorégraphiés en musique, notés par des juges, sur un espace donné, avec des figures géo-

PHOTOS : AMITA, JEAN DECAUX, FLAVIEN DUHAMEL/RED BULL CONTENT

**VOLIÈRE**

Dans le ciel de la Côte d'Opale se croisent chaque printemps des créatures géantes et colorées lors des Rencontres internationales de cerfs-volants de Berck-sur-Mer.

métriques libres et imposées », explique Mathieu Mayet, un des quatre membres de l'équipe. « Yasumasa Numata est le leader de l'équipe. Pendant les compétitions, il donne les ordres pour que l'on soit parfaitement synchronisés. » Compositeur de profession, ce Japonais de 66 ans au palmarès impressionnant et au lourd bagage technique conçoit toutes les musiques électroniques qui accompagnent le programme de vol.

Quant au matériel, l'équipe peut compter sur les compétences d'un autre de ses membres, Ramlal Tien, concepteur de cerfs-volants en Bourgogne. « Nous avons cinq machines chacun, qui permettent de voler dans toutes les conditions, que le vent souffle à 4 ou à 50 km/heure », indique Mathieu Mayet. Un sport qui, selon lui, fait plus appel à la concentration qu'à l'effort physique mais exige des heures de répétitions et une grande maîtrise du corps lors des déplacements au sol. « Le cerf-volant est très sensible. Il faut donc non seulement être rapide mais aussi avoir les mêmes gestes au même moment pour créer un mouvement harmonieux et donner l'impression qu'il n'y a qu'un seul pilote », conclue-t-il.

« One sky, one world »

Autre équipe française, autre philosophie. Après avoir réalisé de belles performances en compétition, le team Keops est devenu Awita (All Ways In The Air) : sept équipiers spécialisés dans les dé-

**AVOIR LES MÊMES**

gestes au même moment pour créer un mouvement harmonieux et donner l'impression qu'il n'y a qu'un seul pilote.»

AMBASSADEUR
Mathieu Mayet,
un des quatre
membres du team
Red Bull Kiteforce.



monstrations de cerfs-volants en nombre (jusqu'à 70 éléments volants) et géants. « Avec une vingtaine d'animaux mesurant de 17 à 25 mètres de long et de 4 à 8 mètres de large, nous possédons la plus grosse collection d'Europe », déclare Nicolas Grez. Reconnue pour son énergie et sa capacité à remplir le ciel, Awita reçoit quelque 130 invitations par an pour aller présenter son arche de Noé dans le monde entier. « Faire des démonstrations devant le Taj Mahal en Inde ou sur un lac gelé au Canada sont des expériences inoubliables. Dans ces moments-là, l'expression « one sky, one world » trouve tout son sens : on vit tous sous le même ciel et on fait tous du cerf-volant dans le même jardin! »

> Le cerf-volant dirigeable dit acrobatique est une discipline encore confidentielle.

**HARMONIE**

Les quatre membres du team Red Bull doivent avoir des mouvements parfaitement synchronisés durant leurs ballets aériens.

PHOTOS : NAIM CHIDIAC/RED BULL CONTENT POOL, VILLE DE BERCK-SUR-MER

* La 27^e édition des Rencontres internationales de cerfs-volants (RICV) de Berck est programmée du 13 au 21 avril 2013.